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同心同行 
彭明海 

感谢神给我这样一个机会，在今天这个场合从圣经的角度去分
享一些话来鼓励新人。 

1. 新人的期许 

今天要分享的婚姻主题经文取自于摩 3:3，“二人若不同心，岂
能同行呢？”这句话是对阿摩司这个牧羊人说的。阿摩司是当
时以色列人中的一个先知，代表神说话的人，所以我们看到神
选择人做他的代言人，和他在这个世界上的身份和地位是没有
任何关系的。 

我发现一件很有意思的事情，那就是今天的新郎也曾经是一个
牧羊人，或许二位新人在选择这个主题经文的时候没有留意到
这个背景。所以，我相信今天的这句话，对二位新人而言，具
有特殊的意义。 

我们先说同行，大家都知道，当一个人决定去选择婚姻，就意
味着告别单身的生活，选择跟另外一个人一生同行了。相信大
多数人结婚的时候，都带着美好的憧憬，觉得两个人比一个人
生活更好，才会选择结婚，否则你选择婚姻就没有什么意思了。 

今天在场的有好多夫妻，你跟自己的丈夫或者你跟自己的妻子
起码是同行的人，否则就不会坐在这里了。但我的问题是，你
们是同心的人吗？如果夫妻两个人不是同心的人，还在一起同
行，这是一个很难受的过程。或许，我们在座的夫妻或多或少
都已经深有体会了。 
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两位新人选择这个题目，也是对未来的婚姻有一份期许，就是
盼望两个人将来能够同心地去同行，而不是像一些失败的婚姻
那样，两个人虽然在同样一个家庭里，却怀着两条心，走两条
路。 

相信很多夫妻一开始的时候，都怀着同样的盼望，但是为什么
很多人都没有走到底呢？或者感觉走的很痛苦呢？这就是同心
的问题了。所以今天的信息，我们重点谈同心，因为同心是同
行的前提条件。 

2. 用相关数据来看婚姻的挑战 

主题经文中的这句话是个反问，也就是说，其实你都知道答案
的了。要想同行，没有同心是不行的。我们来看一组数据： 

第一组数据，我们看到从 1978 年改革开放到 2014 年这 36 年
中间，在全中国范围内，离婚率基本上是呈逐年递增的趋势发
展。这个趋势图向我们发出了一个警示，离婚的人越来越多，
我们的婚姻面对破产的机率也越来越高了。不要小看这百分之
几，由于中国的人口基数大，这百分之几就意味着几百万对的
夫妻离婚，是很庞大的数目。 
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第二组数据，我们看到离婚率随着经济的增长而增长，离婚率
最高的地方都是一些经济发达的地方，比如一线城市，北上广
深这些地方。高达 30%以上，甚至逼近 40%的高离婚率，这是
非常触目惊心的，因为这意味着 10 个家庭中就有差不多 3-4
个家庭解体。而这些离婚群体中，70 后和 80 后的比例最高。
我们可以想一想，离婚之后，很多孩子也跟着遭殃，变成了单
亲家庭，并且带来了很多问题，这个数字也是很庞大的。 
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当我们放眼世界范围，将中国的离婚率跟国外比较起来的时候，
你就会发现这个比例已经是非常接近了。所以，有人说离婚率
上升是发达国家的“发达病”，就好像肥胖病一样。而近几十
年来，随着中国经济的高速增长，离婚率也急速攀升。 

 

那么，在这些高离婚率的背后，到底是什么原因呢？接下来看
第三组数据，我们看到，这个统计数据归纳了以下几方面的原
因：1. 经济问题；2. 家人干扰；3. 性格不合；4. 出轨。 
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这张图给出的数据表明出轨占夫妻关系破裂的比例较高，但是
如果仔细想想看，之所以出现出轨，意味着两个人之间已经有
问题了。所以，背后有更多细微的问题。 

下面这张图我觉得是更有代表性的，当两人的感情出现裂痕，
移情别恋，出轨是很容易的事情。反之，两个人关系很好的话，
这方面的机率就会小很多。 

 

这些数据，让我们看到夫妻两个人同心并非是一件容易的事情。
这些冷冰冰的数据，都是不能同心带来的结果。 

虽然我们看的是有关离婚方面的调查，事实上很多没有离婚的
人很可能也会存在同样的问题，只是没有离而已。考虑到离婚
的代价太高，或者其它方面的原因，很多夫妻虽然关系不合，
还是凑合着过。如果我们扣除这部分人，那么你可以想象一下，
在结婚的人中间，同行又同心的人就更加是少之又少了。 

对于在场的已婚人士，如果现在做一个现场调查，问你跟你的
另外一半是同心的吗？有多少人能举手说我们夫妻是同心的呢？ 
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在日常生活中，一般来讲，如果说一对夫妻是同心的话，常常
都是两面倒的，要么妻管严，要么大男子主义。如果你说自己
的婚姻是同心的话，会不会是两种情况中的其中一个呢？ 

记得帮忙给两位新人搬家的那天，看到前任房屋的主人留在墙
上一块小白板上面的婚姻三大戒律：老婆说不得，不得说老婆，
老婆不得说。不知道新娘子进到家里的时候，有没有看到那块
牌子？当时就有人开玩笑说，趁着你对象没有回来，赶紧把牌
子扔掉。很明显，这是妻管严式的婚姻。 

当然，另外有些婚姻是大男子主义的那种，什么都是老公说的
算，做妻子的没有发言权，受压迫，甚至常常遭受身体上或者
语言上的暴力。 

需要声明的一点是，向大家展示以上的数据，目的不是给新人
一个下马威，也不是为了让在座没有结婚的人恐婚，一提到婚
姻就望而却步。 

我们看事情不能只看一面，这些数据是为了让我们对婚姻有一
个清楚的认识，因为新婚的人或者未婚的人常常会对婚姻有一
些不切实际的幻想。这些数据让我们看到，婚后两个人要保持
良好、和谐的关系，不是自自然然，随随便便就能有的，否则
就不会有那么多人停步在婚姻的路上，这需要两个人用心地去
建立，因为影响甚至破坏两个人关系的因素太多了。 

3. 同心的几个原则 

接下来，我们回到圣经，看看神的话里面是否给我们提供了一
些这方面的原则和方向。 
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3.1 与神同心 

谈到同心，什么是同心呢？我们觉得就是齐心，志同道合，有
同样的想法的意思。但实际的情况是，作为两个不同的个体，
性格、家庭背景、生活方式都不相同，要让两个人有同样的想
法是很困难的事情，相信大家都经历过了。而这些差异形成的
张力，往往将人的关系撕碎，将一个家庭弄得破裂了。 

同心在圣经是倾向于约定的意思，这些的不同，差异是透过约
的方式将他们统一起来。也就是说，这句话可以这样说：二人
若没有约定，岂能同行呢？ 

谈到约定，我们可能首先想到的就是夫妻两个人的约定，这方
面肯定是包括的。所以，接下来证婚的环节就包括了夫妻二人
的誓言，也是他们两个人之间的约定或者承诺。这个约定是让
他们两个人同行的条件。 

我们都参加过很多婚礼，无论是基督徒还是非基督徒的，他们
有的也会在婚礼现场表达誓约，但最后为什么还是不欢而散呢？ 

背后的原因是，这个同心是在神的权下实现的。在我预备自己
的婚姻的时候，神给过一幅图画，那就是太阳系的图画。大家
都知道，在太阳系中，有各大行星围绕太阳旋转，他们的大小
和特性都不一样，但是他们和谐地在同一个体系去运作。 
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婚姻里面的两个人也是有着千差万别的人，如何能同心呢？这
是摆在我们面前很重要的一个挑战。这两个人能否同心，就建
立在双方跟神的约上。如果你们都是与神有约的人，听从他吩
咐的人，那么你们两个人一定是同心的人。就好像太阳系不同
的行星一样，和谐地在一起运作。 

所以，对于基督徒的婚姻，夫妻两个人的关系如何可以反映出
他们两个人跟神的关系如何。也就是说，夫妻两个人要同心，
除非你们选择跟神同心。与神同心的人，会经历最完美的婚姻
关系。这就是经历美好婚姻的秘诀。 

刚才我们看到有关失败婚姻的数据，在这些数据背后还有一个
数据，那就是这些婚姻中没有神的参与，没有与神同心。这是
婚姻的基石，没有这个基石，婚姻如何经得起考验呢？ 

我们来看另外一段经文： 

【太 19:3-8】有法利赛人来试探耶稣说，人无论什么
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缘故，都可以休妻吗？耶稣回答说，那起初造人的，是
造男造女，并且说，因此，人要离开父母，与妻子连合，
二人成为一体。这经你们没有念过吗？既然如此，夫妻
不再是两个人，乃是一体的了。所以神配合的，人不可
分开。法利赛人说，这样，摩西为什么吩咐给妻子休书，
就可以休她呢？耶稣说，摩西因为你们的心硬，所以许
你们休妻。但起初并不是这样。 

我们看主耶稣有关婚姻方面的教导，婚姻是神所配合的，是他
所设立的，所以人要回到神的面前才能找到婚姻的答案。 

人没结婚之前，人是在父母的权下，对于基督徒的家庭，父母
若能把孩子带到神的面前，这个家庭也是同心的，和谐的。如
果现在你的家庭不和谐，矛盾重重，那是因为有一方或者多方
没有活在神的权下。 

 

已婚的人，是离开父母，两个人成为一个人了。这个关系结构
就发生了变化，做妻子的就顺服在丈夫的带领底下了。这也就
是刚才女方的爸爸将女儿交给新郎的意义所在了，从结婚的时
候起，做父母的也要学习放手了，让女婿带领自己的女儿跟随
神走余生的道路。同样地，新郎的父母也要放手，因为你们的
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儿子已经是一家之主，要带领媳妇去走余生的道路。 

 

要与神同心，就当按照神的方式来生活。这是婚后两位新人，
以及两个家庭都需要做的调整。以后不再是你的家，或者我的
家，结了婚之后的两个人，以后是成为一体的一个人，大家荣
辱与共，同甘共苦。 

3.2 谦卑服侍 

或许在场的人会有疑问，这岂不是神鼓励大男子主义吗？所以，
如果你是一个女权主义者，你肯定是非常反感圣经的教导的。 

简单来说，我们有这样的疑问，是因为我们不明白圣经中有关
“为首”的概念。根据主耶稣的教导，为首的是做大家仆人的，
是最辛苦的，付出最多的。如果你是一个属肉体的人，当你真
正明白为首的意义，你一定不愿意神立你为首。 

各位弟兄们，如果你认为丈夫是妻子的头就意味着自己啥都不
用做，好像世界上的一些领导那样，只是指挥别人的人，你就
错了。作为丈夫的应当付出的比妻子更多，要更加愿意做服侍
人的人，这样你才能当好头。如果你不愿意，那没办法，这是
你作为丈夫应该有的态度。 

倘若你选择与神同心，神就会这样教导你，两个人在这样的态
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度底下，又有什么问题是解决不了的呢？所以在教会里辅导夫
妻的过程中，碰到夫妻两个有冲突的时候，我首先要让他们回
到神的面前，顺服在神的权下，否则问题是没办法从根本上得
以解决的。 

最困难的地方是什么呢？那就是我们不愿意。当神感动你的心，
向对方道歉的时候，你会说为什么总是我要主动去找他，好像
每次都是我的错似的？为什么不是他来找我呢？ 

前些天我听到一个人的故事，他是前海豹突击队的成员，名字
叫杰克威林克，他服役很多年，并且负责西海岸海豹突击队的
训练。他的训练方法很特别，他故意用超高难度的环境和任务
压迫部队，直到把所有队伍都压垮为止。其中一项重点考察就
是看各个小队的指挥官怎么反应，不行的就淘汰。最后被淘汰
的指挥官，几乎没有人是因为军事技术或者体能不行，而都是
领导力不行。这个领导力怎么反应出来呢？这个素质就是谦卑。 

如果失败的指挥官态度傲慢不进行反思，甚至将责任推给别人，
杰克威林克是不会用他的，坚决淘汰掉。反之，如果他承认这
是自己的问题，或者谦卑地总结经验教训，愿意再来一次演练，
他就会给予重用，因为这些谦卑的指挥官能够走得更远。这个
例子，让我们看到一些世界上的人都有一定的属灵眼光。 

我想说的是，我不能断言婚后两个人就没有摩擦了。但是如果
两个人都是保持一颗这样谦卑的心，婚后各样的沟沟坎坎都可
以安然度过。这是我给两位新人的劝勉。 

对我自己而言，也是如此。我在婚前跟自己的太太有一个约定，
那就是无论有什么样的冲突或者摩擦，都愿意敞开心，回到神
的里面，协商一致。所以，我们很多的摩擦都是在睡觉前就解
决了。你可以试想一下，如果一个人连神都不愿意顺服，怎么
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可能愿意去顺服人呢？ 

各位没有结婚的单身人士，各位未来的岳父岳母，公公婆婆，
结合今天的讲道信息，我给大家一个挑选对象的重要原则。今
天很多人都看房子，看地位，但是这些都不靠谱，最靠谱的是
对方是一个爱神敬畏神的人。这也是我挑选对象的原则，无论
相貌和才干现在如何，一个爱神的男生或者女生是一个潜力股，
一对敬畏神爱神的夫妻是有无限的成长空间的。 

3.3 得人如得鱼 

最后一点，一对与神同心，也是彼此同心的夫妻会跟随神的旨
意，去做神的工作。他们不会专注在自己的小日子上面。我们
看到世界上也有一部分所谓志同道合的夫妻，天天秀恩爱，晒
吃晒喝，晒幸福，幸福感爆棚，令人羡慕。但是，一对与神同
心的夫妻，并不是这样。 

我们再次回到阿摩司书，3:7 节，用这一节经文鼓励二位新人： 

主雅伟若不将奥秘指示他的仆人众先知，就一无所行。 

雅伟神行事，并不因为他大有能力就独断独行，他喜欢跟人配
搭去做事。与神同心的夫妻关系不是一个封闭的关系，只关心
儿女情长，亲亲我我，而是一个开放的关系，他们会遵照神的
心意去同心的爱他人，能够被神带领去得人如得鱼。 

这就是与神同心的夫妻所有的生命状态，这同样也是我跟我太
太结婚以来跟神同心所走的路。在这条路上，夫妻两个人就是
同心同行的关系，他们的爱无比深厚！希望新郎和新娘都跟神
有这样的约定，经历雅伟天父所赐福的婚姻！ 
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